



SMBAA
Syndicat Mixte du Bassin de
l'Authion et de ses Affluents

LIFE REVERS'EAU - ACTION C19B Restitution de l'audit patrimonial

LIFE19B IPE/FR/000007 REVERS'EAU

COMPTE RENDU DES PRINCIPAUX ÉCHANGES

Lundi 17 novembre 2025 – 18H30

Syndicat Mixte du Bassin de l'Authion et de ses Affluents
1 Boulevard du Rempart 49250 Beaufort-en-Anjou

Contacts :

Théo CARLUCCI, Animateur de la reconquête de la ressource en eau
Auriane LEYMARIE, Animatrice du SAGE Authion
Ralph CLARKE, Coordinateur pôle milieux aquatiques et biodiversité

♦ ♦ ♦



Syndicat Mixte du Bassin de l'Authion et de ses Affluents
1 Boulevard du Rempart - 49250 Beaufort-en-Anjou
Contact : Tel : 07.72.73.75.67 | Email : anastasia.sellier@loireauthion.fr | Site internet : www.sage-authion.fr/



Feuille d'émargement

Réunion :

Restitution de l'audit patrimonial : Action C19b (LIFE REVERS'EAU)

Lieu de la réunion :

SMBAA - 1 boulevard du Rempart - Beaufort-en-Anjou

Date de la réunion :

Lundi 17 novembre 2025 (18h30-21h)

NOM - Structure	SIGNATURE
TAULIN AVIS Olivier - Helixeo	
RIPOTEAU Agathe - HYDRO CONCEPT	
CAQUIL Virginie - Helixeo	
TACZYNSKI Sabine	
BOUDET-CHOLEAU - ONF	
TOURLET Patrick	
CAMTILLE Jeannick	
JoëP Payne	
Bolmont Pierre	
Carlin Romain	
AMY LUDOVIC - URBANOE	
Thierry Rivain	
GALLIFIS Alain	
Ferte Laurent	
PEGÉ Patrice	
CARLUCCI Théo	
CLARKE Ralph	
LEYMARIE Auriane	
SMBAA	

L'ordre du jour de la réunion de restitution était le suivant :

- 1. Rappels sur la démarche**
- 2. L'équipe d'intervention**
- 3. Présentation de la méthode d'audit patrimonial**
- 4. Restitution de l'audit patrimonial**
- 5. Qualification de l'audit**
- 6. Rappel des étapes suivantes**

♦ ♦ ♦

Plus d'informations à partir du lien suivant :

<https://www.sage-authion.fr/nos-actions/life-riverolle/>

Dans l'onglet « Audit Patrimonial » du chapitre « Phase 1 »

1 Introduction

Patrice PEGE (Président du SMBAA) introduit la séance et donne la parole à Morgane COIQUIL (helixeo) qui a coordonné l'audit du diagnostic partagé.

2 L'équipe d'intervention

Morgane Coiquil présente l'ensemble des équipes mobilisées sur le projet :

- Les membres du SMBAA
- Les prestataires : helixeo et Hydro Concept
- Son aussi introduit les partenaires financiers du projet : l'Europe via fond LIFE Revers'eau porté par la Région des Pays de la Loire, ainsi que l'Agence de l'eau Loire-Bretagne

Il est précisé que la présentation du jour a été entièrement produite sous la responsabilité de l'équipe d'helixeo.

3 Présentation de la méthode d'audit patrimonial

Morgane COIQUIL (helixeo) rappelle la méthode employée pour cet audit et l'objectif de la réunion du soir : qualifier les résultats de l'audit. Autrement dit, s'assurer auprès des personnes auditées présentes qu'elles retrouvent leur vision dans ce qui est présenté et que la présentation globale est honnête et fiable par rapport à ce que les personnes connaissent de la situation.

Il est précisé que le support de présentation est le fruit de l'intégration de 30 entretiens réalisés entre juillet et octobre 2025, représentant un total de 58h d'écoute sur la question stratégique de fond suivante :

« Conditions et moyens d'une gestion durable de l'eau sur le bassin de la Riverolle : quel projet pour le territoire ? »

Enfin, il est souligné que la restitution de l'audit patrimonial est de nature stratégique et non scientifique. Les propos présentés résultent de l'intégration des positions exprimées par les personnes auditées. La réalité effectivement vécue par les acteurs est une réalité de l'action.

En réponse à une question dans la salle, il est précisé que l'historique des travaux déjà effectués a bien été pris en compte par Hydro Concept dans le cadre de ses études techniques.

4 Restitution de l'audit patrimonial

Morgane COIQUIL présente les diapos 15 à 109 du support joint à ce compte-rendu. Il est organisé selon les 4 registres de la grille d'analyse stratégique d'helixeo dite « grille IDPA » qui a été utilisé pour conduire les entretiens :

- Identification
- Diagnostic
- Prospective
- Actions

Les diapositives sur fond blanc reprennent les propos tenus par les personnes auditées.

Les diapositives sur fond coloré sont une prise de recul proposée par l'équipe d'audit.

5 Qualification de l'audit

Afin de qualifier la restitution de l'audit, helixeo a demandé à chaque personne auditee de répondre aux deux questions ci-dessous.

1. Retrouvez-vous les propos que vous avez tenus lors de l'entretien ?
2. La présentation vous paraît-elle « honnête et fiable » par rapport à ce que vous connaissez de la situation ?

11 personnes auditées ont pris successivement la parole pour répondre aux deux questions.

Il est précisé par Morgane Coquil que le support de présentation sera également envoyé à toutes les personnes auditées non présentes à la restitution de ce jour pour qu'elles puissent également qualifier les résultats. Les éventuelles demandes de modification seront intégrées dans le support par helixeo si cela est jugé cohérent avec l'ensemble des entretiens réalisés et, si modification il y a, elles seront consignées dans le présent compte-rendu (qui sera donc mis à jour et renvoyé à tous).

5.1 Synthèse des réponses à la question 1 : Retrouvez-vous les propos que vous avez tenus lors de l'entretien ?

Toutes les personnes auditées présentes indiquent avoir retrouver leur vision des choses dans la restitution.

5.2 Synthèse des réponses à la question 2 : La présentation vous paraît-elle « honnête et fiable » par rapport à ce que vous connaissez de la situation ?

Plusieurs personnes ont répondu simplement « oui » à cette question. D'autres ont exprimé le fait qu'il ne savait pas vraiment si la présentation est « honnête et fiable » car ils découvraient, à travers d'autres visions exprimées, des éléments de la situation dont ils n'avaient pas conscience. Ils indiquent cependant faire confiance à helixeo sur la retranscription des visions de chacun.

- Olivier Malinaud et Morgane Coquil d'helixeo ont souligné que cela corrobore avec ce qui ressort de l'audit (diapo 52) : « **tout le monde parle de la Riverolle sans vraiment parler de la même chose et/ou sans pouvoir l'inscrire dans un ensemble plus grand** (bassin versant de la Riverolle par exemple) ». C'est un vrai enseignement stratégique pour la suite et cela renforce l'intérêt de réaliser des groupes de travail pour faire un partage du diagnostic pour amener une vision globale sur le bassin versant et notamment sur son fonctionnement hydrologique.
- Une personne dans la salle précise qu'elle n'est pas surprise que les personnes n'aient pas toutes le même regard sur la situation car chacun a sa vision des choses. Cette personne regrette juste que les personnes soient trop focalisées sur la rivière et manquent d'une vision plus globale à l'échelle du bassin versant.
- helixeo souligne que la notion de bassin versant a été découverte par beaucoup de personnes sollicitées lors des entretiens.

Certaines personnes ont indiqué avoir appris des choses et/ou avoir été surpris par certaines informations présentées :

- **Température de l'eau** : une personne s'étonne que la température de l'eau soit mentionnée comme un problème. Olivier MALINAUD d'helixeo rappelle que les paroles rapportées lors de cette restitution ne sont qu'une vision subjective du terrain et non une vérité scientifique.

Autres remarques exprimées en séance :

- Une personne souligne que les **problématiques sont aussi « entre les personnes »**. Selon cette personne, il y a surtout un « **problème de structure de la rivière** ». D'après elle, « on n'en serait pas là si on nettoyait souvent la Riverolle ».
- Une personne souligne que la restitution ne mentionne pas les espèces envahissantes qui créent des dommages dans la rivière. Morgane COIQUIL d'helixeo précise que ce point a bien été pris en compte dans l'intégration. → Le support de présentation a été modifié, diapo 42 : ajout de « **des espèces envahissantes dans le cours d'eau** »
- Plusieurs personnes ont souligné qu'elles ne connaissaient pas bien la Riverolle et qu'elles apprécient ces temps d'échanges pour en apprendre plus et relayer les informations autour d'elles.
- Plusieurs personnes déplorent le **faible taux de participation** à cette réunion et pour certains le fait que les agriculteurs ne se mobilisent pas plus pour participer à ce type de réunion pose question.
 - o helixeo rappelle que le SMBAA a réalisé un travail de communication grand public assez large et invité les élus et riverains à parler de la démarche autour d'eux pour mobiliser d'autres personnes car cela aura beaucoup plus d'impact qu'un flyer dans une boîte aux lettres. Plusieurs personnes indiquent en séance qu'elles essaieront de mobiliser d'autres riverains pour participer à la réunion. Olivier Malinaud ajoute qu'il est important de trouver l'intérêt que les personnes identifient à participer à ce type de démarche pour faciliter leur mobilisation (pour dépasser l'attitude de consommateur passif vis-à-vis de l'eau)
 - o Pour information, il est rappelé que les services de l'état concernés sont mobilisés dans les COTECH et COPIL pour le suivi et la validation du projet.
- Une personne souligne qu'il est question dans la restitution des acteurs et de la gestion de l'eau mais qu'il est peu fait mention des connaissances et des moyens dont on dispose. Elle souligne que le support de présentation est centré sur le « il faut agir » mais que pour cela, il faut que l'on sache quoi faire et sur quoi on se base.
 - o Morgane Coquil d'helixeo rappelle que le SMBAA a commandé l'étude selon une méthodologie qui prend en considération les ressentis du territoire et les mets en parallèle d'un diagnostic technique pour anticiper les problématiques futures. Ainsi en parallèle de la démarche d'audit, Hydro Concept réalise des études techniques pour présenter lors du prochain groupe de travail (10 décembre 2025) une vision globale et technique au niveau du bassin versant. L'étape d'audit permet de faire un premier diagnostic à dire d'acteurs pour comprendre comment la gestion durable de l'eau est perçue sur le territoire et comment la situation pourrait évoluer selon les personnes rencontrées. Il permet également de pressentir les problématiques vécues ou potentielles pour orienter le travail technique et les réponses à apporter au système d'acteur pour avancer.
- Une personne souligne qu'elle retient de la dernière partie de la présentation qu'il y a un panel d'idées qui émerge, que les personnes ont envie de se rapprocher et de travailler ensemble. Elle précise que les projets techniques qu'on va faire aujourd'hui ne seront peut-être pas bons demain car on ne détient pas la vérité aujourd'hui et on ne détiendra pas la vérité demain non plus et il faut l'accepter
 - o Olivier Malinaud d'helixeo acquiesce et ajoute que c'est pour cela qu'il faut penser des systèmes d'actions robustes qui nous permettent d'agir ensemble et de garder

des capacités d'adaptation pour prendre en compte les incertitudes et évoluer en fonction.

Toutes les personnes présentes valident donc la « fiabilité et l'honnêteté » de la présentation.

Une personne n'ayant pas été auditee précise que la perception des enjeux est fiable par rapport à ce qui se passe de façon générale sur un bassin versant et le projet de territoire mené sur la Riverolle est rare et donc qu'il est très important d'y prendre part.

- Morgane Coiquil d'helixeo précise que pour avoir un projet qui apporte « du mieux » il faut déjà qu'il y ait une prise de conscience et un partage du diagnostic (notamment avec le groupe de travail à venir le 10 décembre) et ensuite qu'il y ait des objectifs partagés sur le territoire (point qui sera discuté lors des groupes de travail de 2026). Elle ajoute qu'il faudra une solidarité de territoire pour avoir une gestion de la Riverolle cohérente et partagée au niveau du bassin versant.
- Olivier Malinaud souligne que cela appelle à réactualiser la communauté de l'eau de la Riverolle. Ces dernières décennies, Ici comme dans beaucoup de territoires français, les habitants locaux ont laissé aux acteurs de la collectivité (services de l'Etat, collectivités territoriales, organismes sociaux), la gestion des espaces et des ressources et se sont désengagés du rôle qu'ils jouaient. Aujourd'hui, au-delà de nos propriétés privées, dans l'espace « public » ou « commun », les pouvoirs publics n'ont plus les moyens de prendre en charge la gestion dans toutes ces dimensions, ce qui semble être le cas ici autour de la Riverolle et ce qui explique que le Syndicat initie cette démarche de co-construction.

Suite à la restitution, le support a été envoyé à toutes les personnes auditées pour validation. A la demande d'une personne auditee, et dans la mesure où cela est cohérent avec ce qui a été partagé lors des audits, nous avons également ajouté en diapo 58 « « adaptation de l'exploitation des bois au manque d'eau en été (risque d'incendie) et à son excès en hiver ».

6 Rappel des prochaines étapes

- **Ateliers en groupe de travail**: diagnostic partagé le 10 décembre à la salle communale de Mouliherne. Deux créneaux proposés :
 - De 10h à 12h30
 - De 18h30 à 21h

Ces ateliers auront pour but principale de présenter les résultats des études techniques menées par Hydro Concept. Cela pourra notamment éclairer certaines questions soulevées dans le cadre de l'audit patrimonial et ainsi confirmer ou infirmer des idées reçues sur la Riverolle. Cet atelier se voudra pédagogique et informatif afin de créer une base de travail commune à l'ensemble des participants.

- **Fresque de l'eau** : propositions de dates :
 - Mercredi 3 décembre
 - Lundi 15 décembre
 - Lundi 22 décembre

Une date est à valider en fonction des inscriptions/disponibilité des participants. Ces ateliers seront proposés en fin de journée.

L'objectif de ces fresques de l'eau est de se servir de cet outil pédagogique pour approfondir le sujet de l'eau et du fonctionnement de ses cycles.